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ltaiit cioiiiié le inaiicjiic de tetrips disponible pour I'écriturc de ce nifmoire, je ticiis 6 déposer 

deux tcxtes à la wriiiiiissiori. J':iiir;iis üirrré les rtsunier tout en elïèctoütit des liens ütec le 

projet d'ariihgeineiit  liydroélcctrique des cliiites à Tlionipsoii. N&mnioins, je crois que ces 

textes surit tt&s pertirictits et méritent une lecture :ittetitivc : voici les notices bibliographiques 

de ccs deux textes : 

. ( ' h g ,  <;ili<is, GAGNON, Christiane. 2005. « <;oiwcr~iance ~.nviroi~nemeirtale et p;~rticipatiori 
citoyenne : pi-:rtiiltic. ou utopie'? Le cas dç I'iiiipliititation du iiit!çapr»jet industriel Alcm 
(Aican) D ,  .Vrrmi~d/~ï. i~niliyi/e.s .sociuim, Vol~itne 18, !iir!ni"ro i ,  /\iiIr>~iinc 2005, p. 57-72. 
Disponible [lin ligne] : l i t :  ' v v e r r 1 0 1 ;  l I I I  2 l u ,  page 
consulté le 15 tnai 2008. 

TREMBLAY, François. 2005. « Du « pas dans ma cour n à I'écocitoyeiincté; opposition ütix 
centrales hydroélectriques privEes et projçts locüiix de sociL:ti )), ,VOIIVL,//L'S j>i.ulipe.s .socidt,,s, 
Volume 18, ntiméro 1,  Autoirini: 2005, p. 26-38, Disponible [lin ligne]: 
~ 1 ~ v w w . ~ r i i d i t . « r ~ r e ~ ~ i 1 e i 1 i i ~ s ~ 2 0 0 5 v I  X!nlMi12 I'i(>ar.ndi; page consuiti: le 17 mai 2008. 

D'autre part, vous vcrrcz, à la lecture de mon nii:rnoire, que ccrt:iins points, pri~icipalement en 

lien avec 1 >lssocicirion des lin>~irii.i~rirc.s de chulets de lu rivi&re Frunqi~elii~ (AJ'CF), ne sont 

traités qu'en surfice, rualgré le làit que je dispose de plus inforriiatior~s quc je n'en divulgue. 

En cfîct, je ne traiterai pas de certains détails pour ne pas ajouter aux tensions au sein de 

I'APCF. Si j'étais rnei~ibrc de cette association, il en serait tout autrement. Nfaninoins, je juge 

primordial de riicltre en Irrmière çertairies observations et de laisser émerger des 

questionnements. Vous jugerez de la pertiiicnçc de ces derniers. Notez que je suis le seul 

jeuiic (la relhve de l'association) qui participa aux dSbats et r6flexions de I'APCI: quant à cc 

projet, et que j'aurais aimé etre davantage écouté et considEré. 



Présentation de  I'autcur tltt n~érnoire 

Sc mc présente : je m'nppcllc .l;isoti I~ourriier et je siiis originaire de la Côte-Nord. Je siiis ut1 

fils de propriétaire de chalet de i'/l.ss«c~i~rtioii r/c,,s propi.iéti~ii-es de ciiriiers de lu rii.i?re 

Friiiiqtrdin (rtPCF). Tout au long de nion enfalice, j'ai passé ilne bonne partie de tncs Ctés i 

ce clialct et ines plus beaw souvenirs y sont associés. Au lil cies ans, j'ai eu l'occasion dc 

passer de fabuleux tiiotiieiits aux abords de la rivière Fratiq~ieliti, particulièreincnt dans le 

scctcur des chutes Liellesièuilies. J'appréciais par-dessus tout le caracthre << sauvage » et la 

puissaiice itidomptéc de ces cliiites. Se n'aurais :i l'époque jamais envisagé que quiconque 

puisse avoir l'idée d'itistallcr un bat-rage sur ce site exceptiotinel. 

Par aillcnrs, je vietis de terminer un bttccalaurÇüt en i/ivt.loppeine,?t sorirrl ci irntrlw~ iles 

/i~o/d6mcr .sociirirx 5 l'Université du Québec à Kiniouski (UQAK). Ce baccalauréat est de type 

niultidisciplinaire, a pour Sondements la sociologie appliquée, et inclut des cours de 

psychosociologie. de scietice politique et de gestion. Vc plus, ce programme permet aux 

étudiants d'acqiiérir une Iorniation rigolit-ense. talit sur le plan théorique que riiéthodologiquc, 

poiir éveiit~ielleniei~t leur permettre de travailler dans utle panoplie de secteurs d'activitk à 

titre d'agent de développctiie~it. d'agent de projet, de cliercheur, de coordot~nateur d'un 

organisme, etc. 

Durant ces trois années, j'ai entre autres été sensibilisé à l'importance de la consultation, de la 

concertation et de l'acceptabilité sociale. r n  ce sens, je me suis grandement intéressé aux 

débats qui ont entouré le développement de la filihre éolienne dans le Bas-Saint-Laurent et cri 

C, i,isptste. . :.' En effet, en plus de participer à iine jorirtiée de brmation siIr le développcrnent 

éolien: j'ai réülisé <fciix trrivarcx de cessions sur cette problématique. principalement eti regard 

de I'acccptabilité sociale des projets. S'y ai constaté que cette dernière brait cjuclquelbis 

limitée. I)'aillciirs. i'ai rL:sitiiié le rapport i i232 i l i l  H2\Pli qnant ati I'r/~jet ri'o1i1<:i~ir,~e1iict7t d'ri17 

p i r  h/ i r>n dm7.s 10 ,\R(.'dc l < i ~ ~ i ~ ~ r ~ ~ - ~ / i ~ - / , ~ ~ ~ i ~ ~ .  

I;iiialemmt. ilotçz q i c  111011 pCre cst un tncii~brc i i ~  conscil cs&xtil' de l'.l.c.si~cirriioii i/& 

i~ro/wi~;riii,r.~ (Ir' (iiiiic.is i/(s lit iii-iike l-i.iri~iji~c/ii?. 



1. 111r6rGt persuniiel quant au projet 

Mes intirêts personnels qiiant A ce projet se rCsumeirt 3 trois aspects : 

. [-a ;s~~i , i t iur i  do patriirioine niitiircl cxccptio~iiiel de 1.1 rivieri. Ir:mqticliii, 

pitrticiilièremetit la scctioii des chutes Bellesièriilles. 

L'impostancc d'une consultatioii et d'une coiicertation edi.qiiüte des citoyens. des 

groupes et cics org~tnisiiies iouchés par le projet. 

Les retoiiibées sociales locülcs du projct, ct ilon sculcnient L:conoiriicjiies 

2. Projet d'une minicentrale un coniptcxe hydroélectrique ? 

Dans le projet à I'étiidc prCseiiteinent, il est yiicstiori d'riiie seiilc centrale bydroélectricliie, 

bien qu'on soiiligtic le potentiel hydroélectsiquç d'autres ehutcs, et ce, sans Ics iiomrner. Sii 

cc sens, il est iiidiqiié dans l'avis du projct que : 

1.a iivii:rç IFraiiqucIin compi>riç d'auirïs cliiiies doiit cçriainïs pourraiçni ~vçniocilernu~i Ilire 
l'ohjct ~I'unc rnlse çii valeur Iiydruclïciriyue. E!lm pos&dçni tikaniiioins iiii iiilkti moinùiç wr le 
plan ïcoiioiniquï ci pourraitni fiiirç !'objet d ' i i i i  d~vçloppçniçni ui1i:ritur lorsquï les çoiiùitions lc 
pçrrncttrolit. I I  iriipone cc~~çi~<i~nt  de rnçniimiier que lc projet actuçl nc ciimporte aucun prtljjet 
connexe ou pliasï uitL:riçure. (Wcrgcrun, 2006; 19) 

Cependant, certains élémetrts portent à croire qiie les pourparlers pour la construction d'un 

barrage sur les chutes Bellcfeuilles et éveiiiuellenient cii amont de la rivi&re sont 

vendredi 14 mars nous appl-oid que : 

[.es pouqmrl~rs avec certains propribtaires et rncnibrcs de I'Af'CI: scriiblcnt également bien 

a s a t m k  1 1  e t  lors de 1'assmibli.e aiiii~icilc de I'iZPCF dii 78 avril 2008; M. ?dichel 

1.évescpe (:iccoiiil?;ignC dc Mine Dime C y r i  s'est Sait ;ippi-ocher h daix reprises pitr des 

>l&~ioirc de h s o n  Fournier 



propridaires diftCi-ents qui lui ilein:indCrent coniriiciit avançait lcs d~iriarclies polir les auri-es 

barrages sur la riviirc. I'ar escniplc. i i n  propriCtaii-e a al'firini' d M.  I6vcsqne : « pis on vas-tii 

1 , '  ,noir , . le bal-i-agc sur la chute lkllekiiiilc? n. M. L2évesc]uc a alors répondu : < < o n  va 

l'avoir ! ». 

I~~iiialcincnt, comrnc M. Michcl l.é\esqiie l'aflïrnia dut-ant la séance d'audiences publiqiics dit 

10 avril' le promotei~r envisage d'entamer la construction du barrage et de I;i centrale sur les 

chiites Bellesfeuilles irn~nEdiatcment après I'am6nagement aux chutes à l'bornpson. Nous 

pouvons ainsi voir que les d&inarches avancent rûpidetneiit pour ce qui est cl'im deuxiGnie 

barrage sur la rivibre Franqueliii. Nous sornmcs en droit de se demander si les audiences 

act~~elles devraient porter sur l'ensemble du complexe hydroélectrique, ou du moins, sur les 

secteurs des chutes à l'Imnps<tn et des chutes Bellefeuilles. 

Par ailleurs, &tant donné que le projet des cliutes Bcllesfeuilles est en dessous de la barre des 5 

MW, le BAPL? ne poiirra intervenir &ins celui-ci. Considérant qu'il ne semble exister aucun 

mtcanisme de coris~iIt:itioti des populations et des groupes pour des projets de ce type; j'érnets 

la recommandation suivante. 

Recommandations #1 : Que le projct actuel devrait porter sur  l'ensemble du complexe 

hydroélectrique prévu, ou du moins sur  les centrales des chutcs 

à l'hompson et des chutes Bellesfeuilles. 

Recommandations #2 : Advenant qu'il soit jugé que les projets de minicentrales des 

chutcs A Thompson et des chutes Bellesfeuilles soient deux 

projets distincts, que des procédures soient mises en place pour 

s'assurer que les populations et groupes concernés par le projet 

des chutes Bellesfeuilles puissent Etre consultés, et ce, le plus 

rapidement possible. 

iin iio\cinhr-c 1007, iicw tnenihres de I':ll1('l;. la prisidente cl le vice-psi:sidcnt. ont signi. inic 

entente ilsec IC pi-ornotecir ijiiaiit a u  droits cic passage. ('clii.-ci iircli~t  LI^ coniiiei~atioii 

tinaiici&re anntielli. tic 1 000 S du proniotcur. C«mme je I'afiirinai lors de rectilications que 

j'ai di;posi:es à la coinniissiori, I'etitc.nte a f ié  ;icccptée par tous les incmbrcs de 1'esi:cutif Dc 



plus, lors de I'assciiibléc airii~iclle de I'AI'CF de 2006, les i-iiciubrcs ont donné << carte 

bl;iriclic n ;ILI conseil exécittif'pour cc qui est de la n6gociatiun avec le promoteur. Or. nous 

sonitiies tout de mCiiie en di-oit de se deuxtndcr si les cor~~peiisritioris auraient pu être plus 

L:lcvées, considkrant que l'M'CF ciitrcticn cc chemin Sbrestier ilep~iis i.iiviroii 30 iuis et qu'cllc 

f i i i t  Iàce à des difiici~ltCs'i errtl-ctcnir ce ticrtiiirr, dîi 3 LUI iilaiiqiic de ressoiirccs IÏiianciL:rcs 

ainsi qu'à u ~ i ~ é t é r i o r a t i o n  de certains secteurs de h route. 1 

Quoi qu'il en soit, les redevances actuelles ne sont pas sultisantes pour arii4iorer les secteurs 

de la route qui risquent de causer problei~ie cliuis un ;ivenir plus ou moins r;ipproclié. 1.31 plus 

de I'aniéliorütion de la « c&e n aiix abords des cllutes l3elleti.riilies. Lin pont traversant la 

rivikre aurü éveiituellerncnt A Ctre remplacé. 

A cet effét, hl. hlicliel Lévesqiie a drijà afliriné que la « côte Bcilcli.uille » et le pont allaient 

être réparés adveriant que les autres centrales voient le jour. Nous sommes ici en droit de se 

demander s'il aurait été possible d'obtenir de plus grandes coinpçiisatio~is pour ce qui est dit 

premier projet, considérant les retombées et ics prolits qui érnaticront de l'exploitation de 

cette centrale. 11 Saut également se rappeler les propos du maire Michcl Livcsque qui a 

aflirtiié lors des audiences publiques « qu'il faut admettre que si cette association-là ii'exisiait 

pas, (;a fait longtemps qu'on nionterait plus dans ces chemins-lh >t. (Dr?, p. 34) Des 

conipensatioiis plus élevées auraient potentiellement permis de réparer le ciietiiiii de I'IZPCF 

saiis que cette dernière ait à dépendre du développement d'autres ccnti-ales dans Ic futur. 

C'est dutis cette optique que j'ai posé les qiiestions à la coniinission cjtiütii aux droits 

respectifs de I'APCF et do Miriistkrcs des ressources naturelles et de la hutte (?AIWf') eri lien 

;ivcc Ic clictnin de l'association. En cffèt, I«rs de l'assemblée niin~ielle de I'APCF, M. Michel 

1.évesqiie a affirini: que le proiiioieur aurait Gié en droit de passer sur ce chunin sans même 

avoir conclut d'entente avec I'Al'<'F. :\ cet effet. j'ai ég;ileini.nt posé la question siiivaiitc : 

Or, ccllc-ci ne Li~ t  pas ~répotictue. .le suis d'avis que ces inl0rinatioiis aiiraiml été iiliics loi-s des 

ncigociatioiis a\ec le promoteur. Je ii'éiiiertrai pas de rccoiiiniand;itioiis qi~;rrit à ce point t h n t  

clun116 que l'entenie est sigtiée et quc. ifiéme si certains membres déploreiit le Siiit de n'avoir 

1x1s A6 coiisuItCs. ri~iciiii de ces clertiiirrs n'emisiige de tenter d'inialicier celte etitirntc. 



3.2 Parall6lc avec Ic développemerit éolien 

I)'aillciirs, nous avons sir, avec le dCvcloppenicnt rfccnt de la lïliere éoiiennc dans !‘Est- LI- 

QuCbcc que les ri.<levanccs versées pcir les promotc~trs privees sont souvent itiéqiiitahlcs et 

inlinics conipni-Ces :i Iii marge de prolit iles coinpagnics irnpliqu&s. I k  plus. dans la plupart 

des proJcts Ciilicns di:posis, les propriétaires tcrrieiis ont étf approcli6s individucllemeol; en 

catitiiini, et sans avoir les itil;trtilatioiis uécessaircs pour coniprendre le coutrat cju'ils dcuaioit 

signer pour a~ttoriser I'itistallation d'une ou des éolieiines sur leur terrain. Par la suite, 

plrisieut-s ont ;rffÏrnié avoir &té ( II  Iloués » et certains ont rkussi à révoquer l'entente qu'ils 

avaient siguée. 

À mon sens, i l  serait opportun que la commission se penche sur la question des redevances et 

des compensations. ;Malgré Ines recherches, je n'ai pas trouvé de situatiol~ comparable. C'est 

po~irqitoi j'ai questionné la eointilissictn quant aux critères pour négocier une entente de droit 

de passage comme celle conclue entre I'APCF et le protnoleur. Or, ma question n'a pas été 

répotiduc, ni par la IXrcction clu territoire public de la C'«te-Nord, ni par le MNRI:. 

3.3 I,'npposition au projet semblc i< mal vue » 

Lors de I'asseinblfe ;i~inuelle clc I'i\F'CF du 28 avril 2008, je devais Saire une présentation 

« powerpoitit t) aux mcrnbres. Le but de cette présentation était d'informer les membres (je 

croyais que ceux-ci rie disposaient pas de suSIïsa~i~meiit d'inlori~iations sur le sujet) et 

d'cntatiier la discussion quant à la plSparation d'titi éveiitucl mémoire, contenant les 

préoccilpalions de I'IZPCI:, dans le but de Ics déposer lors des artciienccs publiques qui 

commençaient d6s le letidemain de I'asscinblée annuelle. C'est lors de cette soirée que 

l'entente a t té  lue lors du point II< correspondance » de l'ordre du jour.' À cc rnornetit, j'ai pris 

la patole en mettant en doute la légitimité de cette entente, signée sans acceptation par les 

metnbres.' .le tnc suis alors Sait dire d'une façon cavali&re. par le vice-president tlc 

I'associatioti. que j c  n'av;iis pas le droit de pal-olc. n'étant pas 111ernb1-e de I'\PCI:. ct que je 

0ev;iis ;<ttendrc le point ;1 l'ortlrc <ILI jour oii je devais Saire nia present;ition. Ide rcste dc 

l'assmihléc a Gti: h i  Iic)uItmsc et je ri'ai finoleinent pas cl ièctnk ina prt2sent;itiori. Par contre. 

l 'ai aliirniC que je wnsi<lCr:iis avoir lc droit tic tn'cxpriti?er en t m t  qric jeune qui uerzi, 

pn>h:ihlctiicnt Lin iour. proprii'tairc ct nicnihre dc l'/\f'f'l'. .l'ai ég;iIemcnt parlé de la rikwsité, 



i mon avis, de déposer un iriï~iioire et de h i re  état des préoccupations de I'Al'CI: aux 

:iuiiiences du t3RPLS. Fiiialeiiietit, j'ai lait 6tat du t~ialaise quc l'on discute de cc projct devant 
4 

Ç1. Ç?iclicl L.twsqrte et I)i;tne C'yr 

L3icn que la grande iiwjajorité des incnibres de I'Al><:i; soierit il'accorù avec ic projct ((tu les 

projets), cetlains s'ini~uiétcnt tout de tiiéme et ;iurnient :iinié étrc c ~ t n s i ~ ~ l é s  à propos iie 

1'i.ritcnte. Or, CLIS derniers ne scnibleiit pas i 1';iise dç Iiiire Gtat dç leurs préoccupations. 

I3ieii que je wuhhite partager d'autres inlitrrnations et réflexioiis 5 ia coiniiiission, j'ai tout de 

inèine décidé de ne pas le l'aire. Je ne peux malheureuscmcnt pas utiliscr certaines 

inlormations, qui risqueraient de provoquer plus de tensions ait sein de I'Al'CI:. 

4. Projet de développeinent ? 

Dans l'avis du projet d'aménagement hydroilectriquc de la rivihre f'ranquelin, i l  est stipulé 

que << les redevrtnccs iinancières locales pourront notamment servir de levier 6conomique 

pour divers prujcts de développements locaux ». (tiergeron, 2006; 18) 1.a i~uestion est de voir 

cju'clles sont ces projets de développements locaux. Ce qui a tté dit jusqu'ii maintenant quant 

à l'utilisation fiiture des redevances touclie princi!~aleinent à la réparation de la route 138 et à 

la réfèction du systètne d'aqueduc. 

Par ailleurs, il est à noter que le projet serrible considét-é coinrne &tant la seule chance qu'à la 

tniniicipalité de sortir des clil'ticriités auxquelles elle est conkoiitée. De pius, le promoteur ne 

propose anciin plan de rechange à cc projçt. 1:n outre, l'étude d'impact stipule quc : 

Ln pisin de reclimgc porfcur d'drenir pourr.iit Cire d'trutter en Cireur du dcicloppernm~t 

t~uristiqric de la rni~ni~ip;tlité de I;r:inyuclin. lin cl'fet. ectte municii>;rlit~ pourrait gr;indcinent 

proliter iics iioinhreiix attraits tct~iristiqucs, dans I I  niiinicipalité. iixiis fg;iicnicnt aux 

:iicntoiirs. ' iow ~i'nsons qii'i penser à la rivicrc I~r;mli~ciiti. ii la inagniliqiie pinge tlms le 



I O  et 15 km cic la municipdité. Les tonristcs, et prirticulifre~iimt les européens, sont fii:tnds 

des étendncs saiivngcs ct incloniptées (lu Québec. f~inctleiiient. le développcmcnt touristique 

poiirrait ?cri. crtiatcur dc iioiiihrcux emplois. 

Kecommandati«n 3: Que le promoteur explique quels sont les projets de  di.veloppement 

locaux en vis agi.^ et les retonibi.es économiques structurantes pour 

la municipaliti.. 

5. Position personnelle quant  à l'autorisation ou non d u  projet 

À mon sens, le pl-ojct ne peut pas être accepté dans sa Sorme actuelle. Trop de poiiits restcnt 

flous : Qiiels sont les avantages, outre économiques: pour la municipalité de Franquelin? Est- 

ce que les redevances serviront évetituellement à des projets de développement locaux'? 

Par ailleurs, il reste à avoir plus de précisioils sur le projet d'aménagement hydroélectrique 

des clrutes Bellesfeuilles. Si le promoteur envisage d'entamer la constn~ction de ce deuxifnie 

barrage immédiatement a p r h  celtii du secteur des chutes à Tliornpson, quelle garantie avoiis- 

nous que les iteiix chantiers tic se chevauclicrot~t pas'? 

De plus, considérant que je suis d'avis qu'il existe des failles au niveau de la consitltation 

qttant à ce projet, je me demande quels outils disposeront les citoyens et perso~iiies conccrnécs 

par le projet d'améiiagc~iient des chutes BcllcsScuillcs, pour ftre entendiis et considérés? 

Notcz que si la démonstratioti était faite qnc le prcsciit projet répond adéqiiatemciit au critère 

dc l'acceptabilité sociale et permet r6ellement à la mitnicipalité de Franquelin de se 

développer et de se prendre cri cliarge, je ne m'opposerais pas à ce projet. 

I'itialcrncnt, étant un niordu du plein air et ayant vu de nombretises chiites et lieux, je tiens à 

souligner le patrimoitie naiirrel exceptionnel des cllutes Rellesft.uilles. En ce sens. j c  

m'oppose catégoricjiieiiic~it à tout autre projet sur la rivière Franquelin, autre que celui prCvu 

clans le secteitr des cliutcs i 'iliompson. 



131iK<;lillON. ?;orn~and. 2005. « 1\niL:n3gcment hydro2lcctricjuc iles ('hiiics à Thoinps»tr, 
rivifire I~ranc]iieliti PB, !\sis de pro$ diposé an Ilinistfire dti IX~cloppc.nient dur-able, de 
I'c~ivirr~iiircnieIii et des Parcs du Qu&bec, ociubre, ?Op. 

(;I-NIVI\R ?O07 « hn~ériagenicnt Ii)ciro&lcctriqw tlcs clriites ii i'liotnpson. sur 1;) rivihrc 
I'ranyueiin >>. Rrippori de Gl:.Vl;(C;IK ;I Ici Si,ci<h; ~ / ' l h e i ; ~ i c  Kii,ii.rc Frrriqiidin inc. 191 
p. et annexes. 
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